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醫務衛生局公布
公營醫療收費改革

方案，提出增加住院、門診、急症室及藥
物等收費，同時設封頂上限。這次改革不
僅是收費調整，更是對香港公營醫療服務
的一次全面改革。通過調整公營醫療服務
收費，以達到減少浪費濫用、善用資源、
提升服務等目的。

全面改革勢在必行
綜合而言，這次改革有三個亮點：一是

改革有助於實現醫療資源的合理再分配。
上調收費增加的收入，醫衛局估計約有30
億元，亦會全數繼續投放在公營醫療服
務，堅持取之於民、用之於民。二是改革
兼顧弱勢群體與資源公平分配，使公營醫
療惠及更多基層家庭，有效減輕患者經濟
負擔。三是改革有助公營醫院的分流，從
而提升醫療服務效率、提振醫護士氣。外
界討論方案時往往將焦點放在加費方面，
但其實，改革後政府對於公營醫療的投入
沒有一絲一毫的減少。改革旨在優化公共
資源配置，確保資源精準惠及最需者，此
目標應獲廣泛支持。

必須指出的是，現時公營醫療系統已經
到了非改革不可的地步，醫院管理局的收
費中，97%以上由政府補貼，市民因此享
受到低廉甚至免費的醫療服務。公帑全額
承擔醫療成本導致公營醫療開支激增，年

超千億，引發資源錯配和小病大醫現象。
公營醫院承受巨大壓力，醫護超負荷工
作，影響緊急患者及時救治，進而降低醫
療質量，這是客觀的事實。為了確保公營
醫療服務的可持續性，全面進行醫療改革
勢在必行。

合理共付精準運用資源
現時公營醫院的急症室，會根據病情將病

人分流為五類，包括危殆、危急、緊急、次
緊急及非緊急，全部劃一收取180元，由於
收費遠低於市場水平，往往衍生出不論病情
是否緊急，都傾向使用急症室服務的問題。
過去非緊急放射診斷和病理檢驗服務免費，
導致服務濫用和資源浪費。

公立醫院急症室收費已經有 8 年沒有調
整，8年之間物價升了多少？急症室收費增
至 500 元仍難覆蓋成本，但費用相對私家
醫院仍較低，多數市民可負擔。對真正有
需要的病人，費用全免且設有封頂機制，
不會影響弱勢群體就醫。相反，在調整收
費後，一些病情較輕的市民，就會在費用
相近之下改為使用私家診所的夜診服務，
這將可達到分流目的，從而紓緩公立醫院
醫護的工作壓力，對於病人亦有利。

這次改革亦充分體現合理共付原則。合理
共付不是簡單的加價，而是能者多付、合理
多付，有能力、非急症的病者應該付出更高
的費用，既可幫補公立醫院收入，又可以減

少不必要的使用。至於在加價之後有關服務
的收費仍然遠低於私家醫院，這也可避免市
民覺得收費太昂貴，選擇放棄檢查延誤診治
的問題。在合理共付原則之下，雖然一些市
民的支出是增加了，但弱勢市民的支援並不
會減少，公營醫療的 「兜底」功能將得到加
強，新增資源有助於提升醫療系統的可持續
性，對於貧困、救急、重病、危疾的支援也
可以更大。改革之後，政府對公營醫療的承
擔不減，開支並不會減少，改革目的不在於
為政府慳錢，而是令資源運用更加精準，更
加用得其所。

當然，醫療制度改革是一個系統工程，需
要有各種配套，政府應嚴格監管醫療市場，
防止公立醫院漲價引發私家醫院跟進，從而
避免 「醫療通脹」問題。又如通過加價引導
病情較輕者轉向私家診所，緩解急症室壓
力，但問題是開設夜診的私家診所並不多，
所以政府同樣需要解決私家診所夜診服務不
足的問題。再如基層醫療能夠為市民提供全
面的預防性、非緊急護理，有效防止患者病
情惡化，從而減低對緊急服務的需求。發展
及善用基層醫療服務提供者，將普通病人從
急症室引流至社群的基層醫療服務，也應是
改革的重要一環。至於醫護人手問題，政府
也需要盡快增設第三間以至更多的醫學院，
加快從內地引入醫護等，全面配套，推動醫
療系統改革，讓廣大市民的健康得到更有力
的保障。

2025 年 3 月 18
日，俄羅斯總統普

京與美國總統特朗普
通話。這是二人繼 2
月12日後再度通話。

2 月 12 日 首 次 通
話，美俄關係在俄烏
衝突後出現 「破冰」
迹象，但這僅是序曲
而非正劇的開端，象

徵性大於實質性。
3 月 18 日再度通話，克里姆林宮網站當

天通報稱，兩國領導人就烏克蘭局勢進行
了詳細和坦誠的意見交流；白宮發布聲明

稱，雙方談到了烏克蘭衝突中和平與停火
的必要性，而且，各方一致認為，這場衝
突應通過實現持久和平來最終解決。

在3月18日通話中，雙方在減少俄羅斯
和烏克蘭之間的戰鬥方面取得一定進展，
但未能實現特朗普尋求的全面停火。

普京同意暫停對烏克蘭 「能源和基礎設
施」打擊30天，並 「立即向俄羅斯軍方下
達了相應的命令」。這是給特朗普以 「面
子」。

白宮聲明稱，兩國同意立即開始 「關於
在黑海實施海上停火、全面停火和永久和
平的技術談判」，這是特朗普向普京要
「裏子」。
普京在通話中提出了若干條件，包括

「完全停止向基輔提供外國軍事援助和情
報共享」。之前，普京表示，未來任何停
火期間，烏克蘭不得重新武裝軍隊。

烏克蘭及其歐洲盟友不同意。他們認
為，從軍事上保護基輔不僅對烏克蘭的未
來至關重要，而且，對歐洲大陸的安全至
關重要。

美烏存在原則性分歧
3 月 17 日，英國首相府發言人稱，英國

首相斯塔默和法國總統馬克龍領導的 「自
願聯盟」已有30多個國家承諾加入，以執
行烏克蘭的和平協議。這將包括 「相當數
量」的國家在提供地面部隊的同時，提供
其他後勤和背景支援。但俄羅斯已明確拒
絕這樣的提議。

然而，俄烏衝突最終將以停火結束是大
勢所趨，盡管澤連斯基聯合英法等國也無
法阻擋這一進程。關於這一點，莫迪是老
辣的，3月16日他接受美國播客兼人工智
能研究員萊克斯·弗里德曼專訪時一針見血
地指出， 「烏克蘭可能與其盟友進行了無
數次討論，但不會有任何成果。」

美俄若達成協議，烏克蘭將被迫接受，
俄烏衝突就將實現停火。問題在於，特朗
普的和平方案，俄方和烏方會不會接受或
者說能不能接受？

3 月 19 日，美國總統特朗普與烏克蘭總
統澤連斯基通電話，通報3月18日他與普

京通話情況。
美國國務卿魯比奧和白宮國家安全顧問

沃爾茨共同發表的關於特朗普與澤連斯基
通話的聲明稱—— 「特朗普總統還討論了
烏克蘭的電力供應和核電站。他說，美國
可以利用其電力和公用事業專業知識，在
這些工廠的運營中提供非常大的幫助。美
國擁有這些工廠將有效保護基礎設施，並
支持烏克蘭的能源設施。」

澤連斯基對此的公開回應是，他與特朗
普只談及一座被俄羅斯佔領的核電站即扎
波羅熱核電站，而且，只是關於美方投資
不涉及美方擁有。

這是明顯的原則性分歧。

俄旨在加劇美歐分裂
在烏克蘭停火上，特朗普的條件是，不

僅索要烏克蘭一半的礦產資源，而且索要
烏克蘭的電力供應和核電站。這是典型的
趁火打劫，赤裸裸的帝國主義、殖民主義
行為。

澤連斯基會接受或者能接受特朗普方案
嗎？除非特朗普同意烏克蘭立即加入北
約、納入美國的保護傘，否則，在西方的
歐洲成員國支持下，澤連斯基大概率硬杠
下去。特朗普已拒絕烏克蘭加入北約，他
比拜登更避忌美俄兩個核大國直接開戰。

普京是否會接受特朗普方案？可能性極
低。

普京之所以對烏克蘭發起特別軍事行
動，最低目標是確保一個中立的烏克蘭，
在俄羅斯與北約之間充當隔離作用；最高
目標是建立一個親俄羅斯的烏克蘭，以驗
證布熱津斯基生前觀點：烏克蘭對俄羅斯
崛起至關重要，若無烏克蘭，俄羅斯難以
實現復興。

因此，普京不接受一支由北約成員國參
加的所謂維和部隊進駐烏克蘭，也很難接
受一個將至少變成美國 「半殖民地」的烏
克蘭作為結果來簽訂俄烏和平協議。普京
之所以願意與特朗普周旋，是為了加劇美
歐分裂，打破美西方對俄羅斯的經濟金融
制裁；是為了擴大俄烏衝突的戰場成果，
爭取俄方在談判桌上處於優勢地位。

特朗普的烏克蘭和平方案難以實現
周八駿
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改革醫療收費 優化資源分配
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香港同性權益裁決：包容與理性 楚楚

長話短說 早前，香港終審法院作出裁決。該
裁決明確同性伴侶在遺產繼承和住房

申請方面享有與異性伴侶同等權利，包括可以申請公屋、
居屋且無需補地價等。這一裁決是香港在同性權益保障方
面的重大進步，標誌着香港社會在性別平等和包容性上邁

向新的階段。
香港，東方之珠，文化交融之地。儒家傳統與西方自由

在此匯聚，碰撞出獨特的火花。保障同性戀權益，正是香
港進步自由思想的生動體現，展現了這座城市的包容與開
放，以及對個體尊嚴與權利的尊重與捍衛。

LGBT風潮始於歐美，近年來開
始在亞洲滲透，已淪為政治正確
及思想站隊的一個工具符號。筆
者認為在理解和尊重同性戀群體
時，不應誘導灌輸青少年成為同
性戀是一種流行風尚。青少年正
處於價值觀形成和自我認知的關
鍵階段，他們的性取向是自然發
展的結果。過度美化或刻意鼓吹
同性戀自由可能會對他們造成困
惑。同時，也不應大力鼓吹同性
戀自由。這不是要壓抑同性戀群
體，而是倡導一種理性的態度。
社會應營造一個包容、和諧且符
合公序良俗的環境，在保障少數
群體權益的同時，兼顧大眾尤其
是青少年的健康成長與價值觀導
向，讓不同群體都能和諧共處。
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近期，香港正以前所未有的姿態活躍於
國際舞台。從中國發展高層論壇到博鰲亞
洲論壇，從滙豐全球投資峰會到 「裕澤香
江」高峰論壇，特區政府官員和業界翹楚

頻頻亮相，以 「走出去」與 「請進來」的雙
向策略，向世界講好香港故事，宣揚香港的優

勢、成就和機遇，備受關注，吸引更多投資者和企業來港
落戶和發展。一系列動作的背後，是香港在 「一國兩制」
下提升競爭優勢的戰略選擇，也是在融入國家發展大局中
明確自身定位角色，大力 「深化國際交往合作」，發揮優
勢 以 開 創 新 局 的 務 實 之 舉 。 香 港 發 展 機 遇 要 全 力 去
「搶」，當局主動作為，值得肯定；商界與民間同樣要有

使命意識，共同在世界舞台上擦亮 「香港」金字招牌，以
實際行動推動香港更好發展。

行政長官李家超率團出席博鰲亞洲論壇，昨出席瓊港合
作備忘錄簽約儀式。合作備忘錄涵蓋經貿投資丶金融丶數
據流動丶旅遊，以及人才交流等五個領域。李家超指出，
香 港 正 爭 取 盡 快 加 入 「區 域 全 面 經 濟 夥 伴 協 定
（RCEP）」，而海南自由貿易港是中國內地面向東盟的最
前沿，瓊港兩地可利用 「零關稅」優勢把握東盟發展機
遇，推動經濟增長和擴展發展空間。顯而易見，特區政府
主動 「走出去」，獲得了實實在在的成效，證明 「有為」
才好拓展商機，才能尋求更多的合作機會。

今時今日， 「有麝自然香」的理念已經過時，香港必須
主動站在國際舞台上熠熠生輝，讓世界看到香港是全球最
自由經濟體，擁有高度國際化、市場化、法治化的營商環
境，是企業拓展全球業務的理想地方，進一步彰顯香港
「超級聯繫人」和 「超級增值人」的重大價值。除了鞏固

歐美等傳統市場的經貿聯繫，港府官員近年已多次出訪東
盟和中東國家，助力對接當地市場，又邁向南美洲，與秘
魯簽訂自貿協定，推動各方面的合作。凡此 「走出去」的
努力，對拓展新興市場起到積極的促進作用。

如果說 「走出去」是香港積極溝通世界的姿態，那麼
「請進來」則是本港吸引全球要素、打造樞紐功能的殺手

鐧。在香港舉辦的全球投資峰會上，400餘位來自全球各領
域的企業管理人士，共論金融、技術創新及可持續發展，
發掘增長機遇，促成互利合作。 「裕澤香江」高峰論壇，
展示香港在創新、投資等方面的蓬勃發展，強化香港全球
家族辦公室樞紐的角色，提升本港對全球財富管理的吸引
力。香港通過舉辦各項高規格國際論壇活動，令全球目光
聚焦於 「東方之珠」，與會者更能親身體驗香港獨特的魅
力，了解最新發展動態和新商機，相信有助增強香港作為
開拓內地以及國際市場平台的地位。今年的政府工作報告
明確提出支持香港深化國際交流合作，香港擁有 「內聯外
通」的獨特優勢，破題之道在於 「識變、應變、求變」，
主動出擊搶機遇。以論壇為舞台，以合作為紐帶，從 「走
出去」拓展邊界，到 「請進來」匯聚資源，向世界傳遞一
個更立體、更具韌性的香港形象，是一個好方法。同時講
好香港故事，也應有更多渠道，以及社會各界的共同參
與，所有努力播下的種子，都會在明天獲得更好收成，續
寫香港新篇章。

香港商報評論員 蘇信


